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「最近都在看房，有一種夢想成真的感覺。」從提交申請到拿到人才認定證書，快遞小哥李慶恒

都有些發懵。從安徽老家來到浙江杭州六年，在這個競爭激烈的行業裏，李慶恒肯吃苦，更樂於鑽

研專業知識。在行業競賽拿下第一名的好成績後，李慶恒獲評杭州市D類高層次人才，購買首套房

時可享100萬元（人民幣，下同）的補貼，安家杭州的夢想終於得以實現。「年輕人吃點兒苦沒什

麼，畢竟我讀書少，要是工作再沒點長性，怎麼能過上好生活呢。」 ■香港文匯報記者俞晝杭州報道三
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54歲的蔣教芳在浙江申通負責員工
的技能培訓工作，每年都領隊參加省市
的快遞員相關比賽，也是李慶恒的指導
教練。他認為，隨着快遞行業越來越規
範化智能化，年輕的快遞人也應提升相
應的技能水平，才不會被時代所淘汰。
「跟我們當年入職時相比，現在當快遞
員可不僅僅是『賣體力』了，還得多學
習、多動腦。」為此，每年的快遞員相
關比賽，他都會從公司選拔年輕人參
加。「一方面是給年輕人展示自我的機
會，另一方面也是為公司培養年輕的骨
幹人才。」
蔣教芳表示，自己是建德人，原本經

營茶園，然而效益日漸衰弱，最終無法
盈利。為了生存，蔣教芳跟着老鄉幹起
了快遞。2010年，他成為浙江申通快
遞轉運中心分揀台上一名普通操作員，
過上睡宿舍、晚上7點上班早上7點下
班的生活。「雖然工作強度很大，但我
堅持一有空就讀行業相關書籍，還自考
了南京郵電大學的物流管理專業，拿到
了畢業證書。」

熱愛行業肯深耕 總會取得成果
2015年，他以編委的身份參與編寫

了《快遞業務員職業技能鑒定輔導教
程》（高級），還是國家立項課題「民
營快遞企業經營人才精神激勵機制探
究」項目組的主要成員。「雖然我是
『半路出家』，但我相信無論是哪個行
業，只要熱愛它並深耕下去，總有一天
會取得成果的。」
抱着這樣的信念，蔣教芳帶出了不少

優秀的小徒弟，除了李慶恒，另一位憑
借快遞行業競賽獎項拿到杭州市D類高
層次人才的全春艷也是他手把手教出來
的學生。
2019年6月，經專家組評審，蔣教芳

獲得浙江省首批快遞行業高級工程師資
格，並由此拿到杭州市E類高層次人才
證書。蔣教芳笑着說，十年來，他從
一線快遞操作員成長為高級工程師，
而中國的快遞行業也正在從「汗水
型」向「智慧型」轉變。「我拿
E類，我的小徒弟們拿D類，
說明『後浪』更比『前
浪』強啊。」

正 所 謂 「 英 雄 不 問 出
處」，「人才」在杭州也有了
新內涵。據悉，此次杭州高層
次人才的評選中，除了有像李
慶恒、全春艷這樣的年輕快遞

人，還有一位「九五後」髮型師因獲得過杭
州市商貿服務業職業技術標兵稱號，被認定
為杭州市E類高層次人才。對於希望扎根杭
城的年輕人來說，這無疑是一場及時雨。

「我原來以為只有博士、海歸之類的才能
被稱為人才，沒想到我也可以。」在採訪
中，李慶恒多次感慨杭州對技術人才的重視
程度，也讓他對這座城市有了更深的歸屬
感。「如今，我不僅可以拿到100萬元的購
房補貼，在落戶、子女就學、醫療保健、車
輛上牌等方面也能享受照顧。」

城市要發展，離不開各種各樣的人才。正
所謂「三百六十行，行行出狀元」，不管是
在實驗室裏做實驗的，還是理髮師、快遞
員，都有傑出的人才，職業並沒有高低貴賤
之分。一座城市要發展，需要拓寬對人才的
評價標準，要基於人的能力與貢獻，而非一
味重學歷看身份評價人才，才能從「學歷社
會」轉向「能力社會」，也能為就業市場帶
來更多源頭活水。

英雄不問出處
人才不唯學歷
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■■李慶恒有空李慶恒有空
會去健身會去健身。。
受訪者供圖受訪者供圖

■參賽前，李
慶恒（右）在
蔣教芳（左）
的指導下，練
習實操部分的
打包環節。

香港文匯報
記者俞晝攝

■李慶恒正在
工作。

香港文匯報
記者俞晝攝

■2019年8月，李慶恒參加了浙江省第三屆快遞職業技
能競賽暨第二屆全國郵政行業職業技能競賽浙江省初賽，
獲得快遞員項目的第一名。 香港文匯報浙江傳真

如果說參加比賽還有其他收穫，那就是現在的女友了。提
及兩人的交往過程，李慶恒的臉上流露出一絲羞澀。「在參賽前
我們還沒有正式交往，但對彼此都有好感，可我實在是太忙了，正
常約會的吃飯逛街看電影都沒時間去，於是她一有空就來陪我背知識
點，還常常抽查我，可嚴格了。」
當天比賽頒獎環節，一位工作人員讓李慶恒坐到了前排。「我問他為什麼，

他說因為你拿了一等獎啊。」聽到這個消息，李慶恒第一時間就給還沒正式成
為女友的她發微信分享喜悅。「當時我腦海中第一個浮現的人就是她。」
有女友後，扎根杭城的心就更強烈了。「但是杭州的房價實在是太高
了，我家就是普通農民出身，沒什麼錢，要在這裏買房簡直是天方夜
譚。」李慶恒坦言，女朋友是重慶人，也在杭州工作多年，兩人都不
想離開，為了能離杭州近些，他們甚至考慮過去紹興或嘉興買房。
最近，李慶恒一直在公司附近看房。他表示，女朋友在
準備專升本考試，自己也打算自考大專，以後往快遞
行業的高級工程師方向努力。「我們都想在這
座城市，變得更優秀。」

「我們都想在這座城市
變得更優秀」

杭州市高層次人才分類目錄分為5
個層次，分別是：國內外頂尖人才、
國家級領軍人才、省級領軍人才、市
級領軍人才、高級人才（分別用A、
B、C、D、E來指代）。

其中， D類人才主要包括：杭州市青年科技獎獲
得者、杭州市技能大師工作室領銜人、杭州市首席技
師、杭州市大企業大集團（上市公司、入選杭州工信
經濟企業百強榜等）主要經營管理人才（指公司的董
事長、總經理）等。 E類人才則主要包括杭州市非物
質文化遺產傳承人、杭州市技術能手、杭州市教壇新
秀、杭州市規模以上企業的經營管理人才等。

杭州市高層次人才
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六年前，高
中畢業後的

李慶恒來到杭州當咖
啡師。因為喜歡快遞公司
人來貨往的熱鬧，他辭了
職，2015年 9月成為浙江申通
快遞的一名客服。他每天都要將快
遞面單破損或收件人信息不詳等問題
件提交內網做信息核實，確保客戶能順
利收到快遞。
正當他感慨好像做快遞也沒看起來那麼忙

碌時，就遇上了「雙十一」。公司全員出
動，女員工幫忙掃描拉件，男員工則被拉
去裝車卸貨，差不多持續一周才扛過這波
快遞高峰。「那段時間天沒亮就要趕到公
司支援一線了，每天的衣服都是濕透的。真
的，我長這麼大從來沒那麼累過！」
不過，李慶恒並沒因此被嚇退。「我告

訴自己說再堅持一下，年輕人吃點苦沒什
麼，畢竟我讀書少，要是工作再沒點長
性，怎麼能過上好生活呢。」由於肯吃苦
會鑽研，兩年後，他升為客服組組長，並
隨着部門間的合併，如今成為質控部門的
組長。

行路背資料 常常錯過綠燈
李慶恒還主動接觸快遞員工作，常陪

快遞員們派件，也當過分揀員，漸漸熟悉
了全國各地的郵政編碼。日積月累，李慶
恒練就了無論快遞上標的是城市、區號、
郵編還是航空代碼，都能準確無誤地進行
分揀的本事。香港文匯報記者隨便報出一
個地址，他馬上就能說出地址對應的城市
信息。
「剛開始就是想把各種數據背熟了，

就能早點分揀完早點下班。」為了背熟，
李慶恒可沒少下功夫，甚至有些走火入
魔。有時候在馬路上看到汽車車牌，他就
會把相關城市的所有信息過一遍，導致過
馬路經常錯過綠燈。
2016年，李慶恒參加物流行業的比

賽，第一次參賽他就拿下第四名，雖然
沒能站上領獎台，卻讓
他對自己增添了不
少信心。隨後，
他幾乎參加了
省市舉辦的每

一場快遞員相關比賽，年年都捧回獎
狀。

沒實操經驗 向一線學技巧
2019年8月，李慶恒被派去參加浙江省
第三屆快遞職業技能競賽暨第二屆全國郵
政行業職業技能競賽浙江省初賽。因為要
考投遞、包裝，沒有實操經驗他跟着一線
快遞員學習技巧。他表示，現在很多快遞
都需要投遞到智能快遞櫃裏，需要發送取
件碼給用戶、掃描單據等，他跟着同事慢
慢學，逐漸就上手了。
備賽期間，他每天早晨6點起床，背誦

一小時理論知識後再去上班，下班後回到
出租房會先練習分揀和打包，然後再背誦
一小時理論知識，還把知識點抄在紙上方
便記憶。「有時候做夢都在背郵政編
碼。」
據了解，浙江省第三屆快遞職業技能

競賽由理論知識競賽和實際操作競賽兩
部分組成，理論知識包含基本知識、專
業知識和新知識新技術等相關內容。除
此之外，李慶恒說，當天甚至還考了英
語，問什麼是「Here is your change」最
準確的翻譯。
比賽當天，李慶恒拚盡全力。實際操作

競賽中，他快速挑出所有的航空禁寄物
品，包括固體膠、U盤、打火機等等。他
表示，最難的還是派送線路設計環節，要
在12分鐘內完成19票件的派送路線設
計，花了很長時間去規劃各條路線才寫出
了最優解。
憑藉過硬的業務能力，李慶恒獲得了

快遞員項目的第一名，因此被授予「浙江
省技術能手」稱號。今年5月，他獲評杭
州市D類高層次人才，購買首套房可享受
100萬元補貼。「沒想到能夠獲評高層次
人才，能有購房補貼，讓我在杭州安家的
夢變成了現實。」
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